

1000035

# JUSTO DE LARA



**José de Armas y Cárdenas.**

Ha muerto, después de soportar cristianamente una cruel dolencia, el insigne cervantista que hizo célebre en los países de habla castellana el pseudónimo de "Justo de Lara", don José de Armas y Cárdenas.

Su desaparición constituye una gran pérdida para las letras y para el periodismo.

Por su talento, por su vasta y sólida cultura, por su temperamento artístico y por su habilidad profesional, conquistó rápidamente fama, en Cuba, donde nació, en España, donde se le estimaba mucho, por sus valiosas obras, y en todas las naciones hispanoamericanas.

Dedicó una buena parte de su vida al estudio de la producción de Cervantes, juzgó atinadamente al maeco inmortal y expuso ideas muy originales e interesantes sobre el Quijote.

Sus investigaciones y sus juicios expuestos con admirable claridad y precisión, sin caer jamás en parcialidades ni en apasionamientos, le valieron los aplausos más entusiásticos de la crítica seria en todas partes del mundo.

Los cervantófilos ingleses, como Fitzmaurice Kelly, y los alemanes como Fansterath, le tributaron elogios calurosísimos.

Como crítico en general era digno de la atención de los profesionales de la literatura, porque unía al conocimiento de los asuntos literarios juicio claro y sereno y una expresión razonada, sobria y elegante.

En su labor nunca descendió a la crítica personal, indocumentada o agresiva. Supo mantenerse a la altura de los grandes maestros y aplicar en su trabajo métodos científicos.

Era miembro de la Academia de la Historia de Cuba, correspondiente de la Real Academia Española y de la Hispanic Society de los Estados Unidos.

En su juicio sobre José Martí, en sus dos aspectos—el de Carlyle y el de Gracián—reveló su pericia de crítico capaz de aquilatar el desenvolvimiento de un escritor fielmente analizando y definiendo sus matices psíquicos.

Escribió artículos, novelas y cuentos, compuso dramas y comedias, hizo estudios históricos.

Entre sus obras más notables figuran "El Quijote de Avellaneda y sus críticos", "Cervantes y el Quijote", "Cervantes y el Duque de Dessa", "El Quijote y su época", "Historia y Literatura", "Estudios y retratos", "Ensayos críticos de literatura inglesa y española" y "La Dorotea, de Lope de Vega."

Pero, además de cervantista ilustre, de eximio literato y de expertísimo crítico, fué don José de Armas un gran periodista.

En "Las Avispas" alcanzó mucha popularidad.

Fuó redactor o colaborador de grandes diarios norteamericanos, españoles y cubanos. Las revistas se disputaron sus artículos.

En "The Sun", en "The Tribune", en el "Herald" realizó una valiosísima labor. Este último periódico lo tuvo como corresponsal en diversas naciones durante muchos años y le confió las más delicadas misiones.

Siendo corresponsal intervino en graves conflictos políticos, algunos de carácter internacional, y siempre procedió con habilidad extraordinaria.

Tuvo por ello la confianza y la estimación de las publicaciones donde laboró.

Ultimamente era corresponsal del "Herald" en Madrid.

Dirigía también una revista quinzenal titulada "El Peregrino."

Fuó por largo tiempo redactor del

DIARIO DE LA MARINA, y en nuestras páginas dejó huellas muy brillantes de su gran talento y de su extensa cultura.

Fuó corresponsal de "Times", de Londres, y del "Heraldo" de Madrid, y era colaborador de la gran revista inglesa "Quarterly Review."

Aún deben recordar muchos de nuestros lectores su famoso artículo sobre Vara del Rey, que le valió muchas y muy justificadas alabanzas.

Su muerte es una dolorosa pérdida, no sólo para las letras y para el periodismo de Cuba, sino para la cultura hispanoamericana, de la que era uno de los más valiosos y entusiastas paladines.

Descanse en paz el viejo amigo, el insigne escritor que fué, en la literatura y en el periodismo, un maestro, y que a los títulos del talento y de la cultura y de la experiencia y a los honores de las Academias, pudo unir una ejecutoria de hombre sincero y justo, de ciudadano ejemplar; y reciban su viuda y todos los demás deudos, el testimonio de nuestra condolencia sincera.

*J. Armas  
Dic 29/19.*